

BOLETINES IUDOP

Instituto Universitario de Opinión Pública Universidad Centroamericana "José Simeón Cañas" San Salvador, El Salvador. 1988

LA CARRERA POR LA PRESIDENCIA

LA CARRERA POR LA PRESIDENCIA

Aunque faltan todavía varios meses para que se realicen las elecciones presidenciales, los resultados de las pasadas elecciones del 20 de marzo han alterado el panorama político partidista, y mientras la derrota ha agudizado la división y la crisis al interior del PDC, la victoria ha consolidado la fuerza de ARENA.

Del 7 al 22 de mayo, el Instituto Universitario de Opinión Pública (IUDOP) de la UCA, realizó una encuesta entre una muestra representativa de 1,008 adultos urbanos, pertenecientes a ocho departamentos de la república, por cuotas de sector social y sexo. A la pregunta "¿qué significan los resultados de las últimas elecciones en el país?", un 43.4 % respondió que el deseo de un cambio, y un 21.3 % que "un voto de castigo" al PDC gobernante, mientras que un 16.4 % indicó que sólo se trataba de "una pantalla política" para ocultar los verdaderos problemas del país. Respecto a cómo va a seguir la situación del país tras la victoria de ARENA, un 49.4 % (la mitad de los encuestados) señaló que esperaba que mejorara, un 27.6 % opinó que seguiría igual, y un 15.0 % dijo que temía que iría peor. Así, pues, por cada salvadoreño que ve con pesimismo el triunfo de ARENA, hay más de tres que lo miran con esperanza.

Esta misma esperanza lleva a los salvadoreños a inclinarse en los momentos actuales por el candidato presidencial de ARENA. El Cuadro adjunto muestra los resultados obtenidos al presentar a las personas posibles alternativas para presidente de El Salvador preguntándoles: "¿Por quién votarfa usted si tuviera que elegir para presidente del país entre A y B?" Para no malinterpretar estos resultados hay que tener en cuenta los siguientes puntos:

- (a) La encuesta cubrió únicamente el área urbana, no la rural del país;
- (b) Se trataba de elecciones forzadas en cada caso entre dos candidatos, no entre varios;
- (c) Hay que tomar en cuenta el elevado porcentaje de quienes indican que no elegirían a ninguno;
- (d) El resultado no anticipa lo que ocurrirá en marzo del 89, sino lo que podría haber ocurrido en mayo del 88.

¿Cómo interpretar estos resultados? Ciertamente, ARENA pasa por un momento de apoyo electoral, que en parte se debe a sus partidarios de siempre, en parte a muchos descontentos con la DC y en parte también a aquellos que les gusta "subirse al carro" del ganador. Que para marzo del 89 conserve esta ventaja electoral dependerá de muchos factores, de su propio proceder y de la actuación de sus rivales.

La población salvadoreña (incluídos los encuestados en esta oportunidad) sigue opinando que los principales problemas de El Salvador son la crisis económica, la guerra y el desempleo. Así, pues, la marcha de la guerra y de la economía a lo largo de este año, las conversaciones de paz con el FMLN, la resolución de la crisis del PDC, la organización de la Convergencia Democrática, el resultado de las elecciones presidenciales en Estados Unidos son algunos de los aspectos que más han de influir en el electorado salvadoreño y determinar a qué candidato dará su voto.

		CANDIDATOS	%	Ninguno %	No conoce	Relación A/B	
A	- %	В	7	T .	- n-	-V -5 - L	
Chávez Mena	44.3	Rey Prendes	4.3	46.1	5.3	10.2	
Cristiani	48.4	Rey Prendes	7.6	37.7	6,3	6.4	
Zamora	15.6	Rey Prendes	13.9	63.1	7.4	1.1	
Cristiani	38.2	Chávez Mena	28.1	27.6	6.1	1.4	
Cristiani	43.6	A. Rodríguez	10.1	34.3	12.0	4.3	
Cristiani	46.7	Zamora	11.9	34.2	7.2	3.9	
Chávez Mena	41.0	Zamora	10.9	41.5	6.6	3.8	
A. Rodríguez	17.4	Zamora	15.6	55.6	11.3	1.1	
Fuen	te: IUDO	OP, máyo de 1988					- 11